
Общественно-политическая газета. Основана 2 апреля 1917 года

Новости 
и аналитика 
на портале

www.yuz.uz

28
декабря 
2023 года
четверг

№ 270 (30307)

Ц
И

Т
А

Т
А

Сегодня мы станем свидетелями важного события, 
открывающего еще одну яркую страницу в истории нашей 
страны, - подключения к сети 6 крупных солнечных  
и ветряных станций общей мощностью 2400 мегаватт. 
Так, компанией Masdar Объединенных Арабских Эмиратов, 
близким другом и полномасштабным партнером 
Узбекистана, в Джизакской, Самаркандской  
и Сурхандарьинской областях построены первые очереди  
3 солнечных электростанций.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

В мероприятии участвовали гене-
ральный исполнительный директор 
компании Masdar Мухаммад Джамиль 
Аль-Рамахи, вице-президент China 
Energy Engineering Corporation Ву Юнь, 
председатель правления China Energy 
International Group Лю Цзэсян, предсе-
датель правления China Gezhouba Group 
Линь Сяодань, руководители компаний 
SEPCO III, Dongfang Electric Corporation 
и других, совместно с которыми реали-
зуются эти важные инвестиционные 
проекты.

Как подчеркнул глава государства, в 
нашей стране осуществляется масштаб-
ная программа реформирования и повы-
шения устойчивости энергетической 
системы.

В последние годы были созданы бла-
гоприятные условия для развития дея-
тельности частного сектора и ведущих 

иностранных компаний в отрасли. С их 
участием успешно осуществляются про-
екты для расширения использования 
потенциала возобновляемой энергии в 
Узбекистане.

В частности, впервые полностью за 
счет прямых иностранных инвестиций 
на условиях государственно-частного 
партнерства были введены в эксплуата-
цию солнечные электростанции в Карма-
нинском и Нурабадском районах общей 
мощностью 200 мегаватт, которые до 
настоящего времени выработали милли-
ард киловатт-часов зеленой энергии.

Эмиратская компания Masdar, уча-
ствующая в различных инициативах, 
связанных с зеленой энергетикой более 
чем в сорока государствах мира, завер-
шила в нашей стране четыре крупных 
проекта.

Один из них - солнечная фотоэлектри-

ческая станция мощностью 220 мегаватт 
в Джизакской области. Для этого проекта 
стоимостью 150 миллионов долларов в 
Галляаральском районе было выделено 
более 560 гектаров земли, где установ-
лено 460 тысяч солнечных панелей.

Солнечная фотоэлектрическая уста-
новка такой же мощности запущена в 
Каттакурганском районе Самаркандской 
области. Мощность электростанции в 
Шерабадском районе Сурхандарьинской 
области сравнительно выше - около 460 
мегаватт. Здесь на площади более 630 
гектаров размещено около 900 тысяч 
солнечных панелей и необходимое обо-
рудование.

Суммарная мощность трех современ-
ных фотоэлектрических станций, строи-
тельство которых завершено, составляет 
900 мегаватт.

Также данной компанией завершена 

первая очередь создания ветроэлектро-
станции мощностью 500 мегаватт в Там-
дынском районе Навоийской области.

Престижная китайская компания 
China Gezhouba Group также активно 
участвует в масштабных проектах более 
чем в восьмидесяти странах мира.

Эта компания завершила строитель-
ство первой очереди солнечных стан-
ций в Бухаре и Кашкадарье стоимостью 
350 миллионов долларов каждая, общей 
мощностью 1000 мегаватт.

Каждая из шести перечисленных 
выше станций считается крупным про-
ектом, их запуск обычно требует много 
времени. Но особое внимание к этой 
сфере в нашей стране сегодня принесло 
свои плоды. Примечательно, что строи-
тельные работы в рамках этих проектов 
были завершены в рекордно короткие 
сроки - всего за девять месяцев.

На церемонии глава нашего госу-
дарства вместе с зарубежными партне-
рами дал старт вводу в эксплуатацию 
и подключению к сети этих энергообъ-
ектов.

Выражена особая благодарность инве-
сторам, инженерам и строителям, внес-
шим большой практический вклад в реа-
лизацию проектов.

В результате полного ввода указан-
ных объектов общей стоимостью 2 мил-
лиарда долларов бесперебойной подачей 
электроэнергии будут обеспечены два 
миллиона домохозяйств, появится воз-
можность экономии 2 миллиардов кубо-
метров природного газа, производства 
промышленной продукции и услуг на  
4 миллиарда долларов.

В ходе своего выступления Президент 
затронул планы дальнейшего развития 
этой сферы.

- Проводимая нами сегодня масштаб-
ная работа является очередным шагом 
в реализации наших реформ в энерге-
тической отрасли. Мы последовательно 
продолжим эти меры и поэтапно полно-
стью перейдем на эффективные рыноч-
ные механизмы. Сейчас в нашей стране 
ведется работа над проектами строитель-
ства 22 солнечных и ветряных электро-
станций мощностью 9 гигаватт. Будем 
и далее расширять наше плодотворное 
партнерство с зарубежными компани-
ями, - подчеркнул лидер Узбекистана.

В целом до 2030 года планируется 
увеличить мощность зеленых электро-
станций до 27 гигаватт. Это позволит 
ежегодно экономить 25 миллиардов 
кубометров природного газа, сократить 
выбросы вредных веществ в атмосферу 
на 34 миллиона тонн.

УзА

В НАШЕЙ СТРАНЕ ЗАПУЩЕНЫ ЗЕЛЕНЫЕ  
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ ОБЩЕЙ МОЩНОСТЬЮ 2,4 ГИГАВАТТА

Уважаемые участники церемонии!
Дамы и господа!
Очень рад видеть вас в канун Нового года на 

торжественной церемонии, посвященной знако-
вому историческому событию в жизни Нового 
Узбекистана - запуску крупных совместных про-
ектов в сфере зеленой энергетики.

Как вы знаете, пять лет назад мы поставили 
перед собой большие цели и задачи по развитию 
использования возобновляемых источников энер-
гии, приступили к практическим действиям.

Реформирование этой сферы мы начали в пер-
вую очередь с консультаций с ведущими специ-
алистами Всемирного банка, Азиатского банка 
развития и Азиатского банка инфраструктурных 
инвестиций, Европейского банка реконструкции 
и развития.

Внесли изменения в ряд актов законодатель-
ства и приняли новые решения, создав прочную 
законодательную базу в сфере энергетики, осно-
ванную на рыночных принципах. Полностью 
отказавшись от административно-командных 
механизмов и монополии в этой важной сфере, мы 
перешли к современному управлению, к откры-
той и прозрачной системе. Создали благоприят-
ные условия для привлечения частного сектора и 
зарубежных компаний.

Были образованы Министерство энергетики, 
новые организации, ответственные за каждое 
отдельное направление.

С привлечением международных консультан-
тов и консалтинговых компаний два года детально 
изучали возможности развития солнечной, ветря-
ной и гидроэнергетики в стране и создали карты 
наиболее эффективных регионов.

В результате интерес и доверие иностранных 
инвесторов к нашей стране резко возросли.

Впервые за счет 100-процентных прямых ино-
странных инвестиций в Кармане и Нурабаде были 
пущены 2 солнечные станции, до сегодняшнего 

дня они произвели миллиард киловатт-часов зеле-
ной электроэнергии.

Сегодня мы станем свидетелями важного 
события, открывающего еще одну яркую стра-
ницу в истории нашей страны, - подключения к 
сети 6 крупных солнечных и ветряных станций 
общей мощностью 2400 мегаватт. Так, компанией 
Masdar Объединенных Арабских Эмиратов, близ-
ким другом и полномасштабным партнером Узбе-
кистана, в Джизакской, Самаркандской и Сурхан-
дарьинской областях построены первые очереди  
3 солнечных электростанций.

Кроме того, эта авторитетная компания возво-
дит в Тамдынском районе современную ветряную 
станцию, и вот запускаются ее первые мощности 
по производству 100 мегаватт. Начнут генериро-
вать 400 мегаватт строящиеся совместно с ком-
панией Gezhouba солнечные станции в Бухаре и 
Кашкадарье.

Заслуживает внимания, что все эти проекты реа-
лизуются за счет прямых иностранных инвестиций 
на основе государственно-частного партнерства.

За счет этих проектов общей стоимостью  
2 миллиарда долларов будет производиться 6 мил-
лиардов киловатт электроэнергии в год, сэконом-
лено 2 миллиарда кубометров природного газа,  
2 миллиона домов будут обеспечены непрерывной 
и гарантированной электроэнергией. В сфере про-
мышленности и услуг будет создана добавленная 
стоимость - 4 миллиарда долларов.

С особым удовлетворением отмечу, что за  
9 месяцев - в небывало кратчайшие сроки - осу-
ществлен запуск проектов с участием Китая, 
нашего стратегического и крупнейшего торгового 
партнера.

Несмотря на сложнейшие проблемы, связан-
ные с производственной цепочкой и логистикой 
в мире, мы провели эффективную работу в этом 
направлении с такими компаниями, как Goldwind, 
Sungrow, Jolywood, Longi.

Пользуясь возможностью, от имени всего 
нашего народа выражаю признательность при-
сутствующим на нашей сегодняшней церемо-
нии руководителю компании Masdar господину 
Мухаммаду Аль-Рамахи, вице-президенту China 
Energy господину Ву Юну и председателю ком-
пании Gezhouba господину Линь Сяоданю, руко-
водителям компаний, активно участвовавших в 
созидательной работе, - Dong Fang, СМЭК, SEPCO 
и других, авторитетным международным банков-
ско-финансовым институтам, всем зарубежным 
и отечественным специалистам, строителям и 
инженерам, внесшим достойный вклад в реализа-
цию проектов.

Уважаемые участники мероприятия!
Почему мы уделяем такое большое внимание 

стимулированию и развитию зеленой энергетики? 
Прежде всего мы поставили перед собой цель до 
2030 года увеличить вдвое объемы промышлен-
ности, поднять на качественно новый уровень 
такие сферы, как металлургия, нефтехимия и 
машиностроение. Планируем реализовать более 
500 крупных промышленных и инфраструктур-
ных проектов общей стоимостью 150 миллиардов 
долларов.

Для достижения таких высоких целей нам как 
воздух нужны гарантированные и стабильные 
энергоресурсы. Согласно подсчетам, в следующие 
6 лет ожидается рост потребности в электроэнер-
гии в нашей стране с нынешних 83 миллиардов до 
120 миллиардов киловатт-часов. Мы покроем эту 
потребность в первую очередь за счет возобновля-
емой энергии.

Во-вторых, мы находимся в постоянном 
поиске путей смягчения негативного воздей-
ствия изменения климата, глобальной проблемы. 
Активно продвигаем важные предложения и ини-
циативы на международных саммитах. Недавно 
в рамках конференции Организации Объединен-
ных Наций в Дубае, посвященной изменению 

климата, страны мира договорились втрое увели-
чить зеленую генерацию.

Узбекистан полностью поддерживает эту акту-
альную инициативу и последовательно продол-
жит активную инвестиционную политику для 
доведения к 2030 году источников зеленой энер-
гии до 27 гигаватт.

В-третьих, в нашей стране имеется огромный 
потенциал зеленой энергетики. Мы должны продук-
тивно использовать этот великий дар, ниспосланный 
нам Всевышним, и направить его на благо народа.

В целях стимулирования сферы мы наладили 
систему «Солнечный дом» по предоставлению 
льготных кредитов и субсидий для установки 
солнечных панелей, гарантированной закупке 
произведенной электроэнергии. Только в этом 
году в республике солнечные панели установили 
50 тысяч домохозяйств и предпринимателей. Сле-
дует особо подчеркнуть, что в нашей стране име-
ется более 7 миллионов домов, что создает боль-
шой рынок для инвесторов.

В-четвертых, в настоящее время в глобальном 
масштабе особый приоритет отдается продукции, 
произведенной из зеленой энергии. Широко вне-
дряется сертификат «Зеленая энергия».

Узбекистан делает первые шаги, чтобы в буду-
щем, принимая конкретные планы и действуя 
решительно, поставлять зеленую энергию также 
на рынки стран Азии и Европы.

В-пятых, эта сфера придаст мощный позитив-
ный импульс развитию других отраслей промыш-
ленности и сервиса. Это ярко подтверждается тем, 
что в рамках сегодняшних проектов отечествен-
ные предприятия поставили электрооборудова-
ние и строительные материалы на 100 миллионов 
долларов.

В настоящее время в нашей стране 4 предприя-
тия приступили к производству солнечных пане-
лей, еще 2 предприятия - металлоконструкций. 
Около 50 проектов в сфере зеленой энергии соз-

дают рынок кабеля дополнительно на 500 милли-
онов долларов.

Мы призываем наших зарубежных партнеров к 
дальнейшему усилению кооперационных связей с 
нашими предприятиями в производстве комплек-
тующих и запасных частей.

Уважаемые друзья!
Колоссальная работа, которую мы осущест-

вляем сегодня, является очередным практиче-
ским шагом в реализации масштабных реформ 
в отрасли. Последовательно продолжив их, мы 
поэтапно перейдем к механизмам конкурентного 
рынка. В частности, недавно в этом направлении 
мы приняли важное решение о создании регуля-
тора рынка энергетики.

В настоящее время работаем над проектами по 
строительству в стране 22 солнечных и ветряных 
электростанций мощностью 9 гигаватт. Вместе с 
тем акцентируем внимание на дальнейшем улуч-
шении инфраструктуры для поставки новых гене-
рационных мощностей.

В следующие пять лет будет полностью обнов-
лено 70 тысяч километров низковольтных элек-
тросетей, 22 тысячи трансформаторов, более 100 
подстанций. Также будет построено 10 тысяч 
километров новых высоковольтных магистраль-
ных сетей.

Убежден, что в будущем мы еще более расши-
рим наше плодотворное сотрудничество, чтобы 
воплотить новые инициативы в конкретные про-
екты. Для реализации таких приоритетных про-
ектов мы создадим все условия для иностранных 
инвесторов, предоставим необходимые льготы.

Пользуясь возможностью, искренне поздрав-
ляю всех вас с наступающим 2024 годом.

Желаю вам здоровья, счастья и больших успе-
хов в вашей благородной деятельности.

Пусть наступающий год станет богатым на 
такие радостные события!

Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ЦЕРЕМОНИИ ЗАПУСКА КРУПНЫХ 
СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ В СФЕРЕ ЗЕЛЕНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 27 декабря принял участие в торжественной церемонии  
ввода в эксплуатацию и подключения к сети 5 солнечных и 1 ветряной электростанций в шести регионах нашей страны.
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С начала реформ в Узбекистане сектор услуг 
стал одним из важных направлений экономиче-
ского развития. Общий объем услуг в экономике 
в 2022-м составил 357 трлн сумов и увеличился в 
два раза по сравнению с 2017 годом. За последние 
шесть лет объем инвестиционных средств, при-
влеченных в сферу услуг, увеличился в 4,2 раза и 
в 2022-м составил 114,5 трлн сумов. 

Под председательством Президента Шавката 
Мирзиёева 18 декабря состоялось видеоселек-
торное совещание по вопросам дальнейшего рас-
ширения производства и развития сферы услуг в 
регионах.  Рассмотрим преобразования в данном 
секторе и какие задачи на 2024 год в этом направ-
лении поставлены. 

Основную часть рыночных услуг в развитие 
этой сферы по видам экономической деятельно-
сти внесли торговые, транспортные и финансо-
вые услуги. В частности, доля торговых услуг в 
2022-м составила 24,8 процента, транспортных - 
22,7, финансовых - 22,5. Значительная доля услуг 
оказана также в сфере информации и связи - 6,4 
процента, образования - 4,3, проживания и пита-
ния - 3,2. За 11 месяцев 2023-го оказано услуг на 
421 трлн сумов. Сегодня финансы, транспорт, тор-
говля, туризм, образование, медицина и комму-
никационный сектор обеспечивают 85 процентов 
общего объема услуг.

В текущем году доля услуг в экономике 
достигнет 43,5 процента, но, как отметил Пре-
зидент на вышеназванном совещании, этого 
недостаточно, так как во многих странах данный 
показатель составляет 50 процентов, достигая в 
Корее -  57, Малайзии - 5- 9, Грузии  - 60, Казах-
стане - 62 процента. Поэтому в Узбекистане необ-
ходимо обеспечить рост объема услуг не менее 
чем на 17 процентов в год. За последние 11 меся-
цев оказано услуг на 421 трлн сумов. Это всего 
на 13,6 процента больше, чем в прошлом году. 
Однако имеется существенный потенциал раз-
вития сектора в сферах финансов, транспорта, 
туризма, образования, медицины и информаци-
онных технологий.

ФИНАНСОВЫЕ УСЛУГИ 
Сектор финансовых услуг продемонстриро-

вал значительный рост за последние годы. В 
результате реализации реформ за шесть лет объем 

финансовых услуг увеличился в пять раз и соста-
вил 80 трлн сумов. Их доля в общем объеме увели-
чилась с 18,1 процента в 2017-м до 22,5 - в 2022-м. 
Темп роста по сравнению с прошлым годом соста-
вил 120,2 процента, а удельный вес в общем объ-
еме указанных услуг -  23. 

Развитие данного сектора в первую очередь 
связано с развитием бизнеса, расширением его 
финансирования. Для этого недавно созданы 
Банк развития бизнеса -  для поддержки предпри-
нимательства и Компания по развитию предпри-
нимательства - для среднего бизнеса. Созданному 
банку передано 300 млн долларов и 1 трлн сумов, 
а компании -  1,5 трлн. Это расширит объемы 
финансирования бизнеса и будет способствовать 
развитию финансовых услуг.

На совещании Президентом также указаны 
конкретные меры, которые придадут ускорение 
развитию рынка финансовых услуг в следующем 
году. С 1 января 2024-го запускаются микрофи-
нансовые банки, предоставляющие базовые бан-
ковские услуги. Им будет разрешено принимать 
вклады от населения, осуществлять платежи, 
привлекать кредиты в иностранной валюте. 
Исходя из этого ожидается, что в 2024-м объем 
финансовых услуг увеличится на 30 процентов, 
то есть до 140 трлн сумов.

Для стимулирования граждан к занятию 
предпринимательством также решено выделять 
в рамках программы «Семейное предпринима-
тельство» беззалоговые кредиты до 50 млн сумов 
лицам, открывшим собственный малый бизнес и 
имеющим положительную кредитную историю, и 
до 100 млн -  желающим расширить деятельность. 
На это выделяется 200 млн долларов

Одобрено также предложение о предоставле-
нии кредитов самозанятым гражданам, делаю-
щим первые шаги в бизнесе, которых в настоя-
щее время 2 миллиона 400 тысяч. Уплатившим 
340 тысяч сумов ежегодного социального налога 
будет выделен льготный кредит и переведен на 
банковскую карту онлайн. Для этой цели в сле-
дующем году выделяется 100 млрд сумов. Кроме 
того, желающим стать предпринимателями, пре-
доставляется беззалоговый кредит в размере до 
100 млн сумов. Пятьдесят процентов от суммы 
будет переводиться на банковскую карту, на что 
выделяется триллион.

В целом за счет мер, озвученных на совещании, 
в 2024-м в бизнес должны быть вовлечены два 
миллиона человек. Кроме того, как отметил Пре-
зидент на совещании, ведется работа по размеще-
нию евробондов на 500 млн долларов, что также 
должно стать важным стимулом для расширения 
рынка финансовых услуг. 

СФЕРА ТРАНСПОРТА
В последние годы транспортные услуги играют 

важную роль в поддержке общего экономического 
роста Узбекистана. Благодаря улучшению инфра-
структуры и связи объем транспортных услуг за 
шесть лет увеличился в 1,5 раза и составил 81 трлн 
сумов. Сегодня четверть общего объема услуг в 

нашей стране приходится на транспорт. Рост сек-
тора в уходящем году составил 8,8 процента. 

При этом половина таких услуг приходится на 
автомобильный транспорт. Как отмечено на сове-
щании, хотя в 2023-м импортировано около 1500 
автобусов, рост услуг в данном направлении не 
превысил 5,5 процента. В 2024-м до 1 июля запла-
нировано закупить и вывести на маршруты еще 
не менее 1200 автобусов, благодаря чему будет 
создано четыре тысячи рабочих мест. Кроме того, 
в течение следующего года в два раза увеличится 
автобусное сообщение с Казахстаном, Кыргыз-
станом и Таджикистаном. С помощью механиз-
мов стимулирования из тени будут выведены 300 
тысяч таксистов (в 2023-м - 100 тысяч).

В нынешнем году приняты важные решения 
и в области железнодорожного транспорта (пере-
смотрены тарифы, отменены ненужные льготы).  
На совещании отмечено: в процессе поставки 
шесть скоростных поездов и 30 электропоездов.  
Это позволит обеспечить 20-процентный рост 
сферы в следующем году. 

На рынке авиационных услуг в 2023-м также 
проведены существенные реформы: появилась 
конкуренция, начали работать шесть частных 
компаний. С начала года поставлено 25 новых 
самолетов, открыто 17 авиационных маршрутов. 
Тем не менее объем услуг в данном секторе уве-
личился лишь на 7,7 процента. Поэтому поручено 
в 2024-м увеличить объем авиаперевозок на 20 
процентов.

МЕДИЦИНА И ОБРАЗОВАНИЕ
В Узбекистане быстро развиваются медицин-

ские и образовательные услуги. К примеру, уро-
вень расходов на медицинские услуги в общем 
объеме расходов домохозяйств постоянно уве-
личивался: с 9,6 процента в 2000-м до 13,2 -   
в 2019-м. В период пандемии (2021-й) достиг 18,2 
процента, а в 2022-м резко снизился до 9,7. 

За шесть лет количество больниц увеличи-
лось на 187 (или на 16 процентов) по сравнению 
с 2017-м и на конец 2022-го составило 1322. Соот-
ветственно численность больничных коек увели-
чилась на 25 процентов с 135,7 тысячи в 2017-м до 
170 тысяч в 2022-м. 

Важно, что в ходе реформ развивается част-
ный сектор медицины и образования. Чтобы 
полностью использовать потенциал этих отрас-
лей, как было указано Президентом на совеща-
нии, достаточно предоставить землю на местах, 
близких к населению, где можно оказывать ком-
плексные услуги. Все остальное сделают пред-
приниматели. 

Например, в Ташкенте в окрестностях школ, 
детских садов и больниц 46 гектаров свободной 
земли. А значит, в этих направлениях можно 
открыть частные клиники и образовательные 
организации, привлечь триллион сумов инвести-
ций и обеспечить дополнительно 500 млрд сумов 
поступлений в бюджет.

В связи с этим дано поручение до 1 февраля 
определить в районе центральной больницы сво-
бодные земли для школ и колледжей и выставить 
их на аукцион по соответствующим направле-
ниям.  Таким же образом на основе типового 
проекта должны быть выставлены на продажу 
земли для пяти частных школ в Ташкенте, три - в 
Самарканде, две - в других областных центрах и 
по одной - в восьми районах с населением более 
300 тысяч человек.

IT-СЕКТОР 
 За шесть лет объем услуг в сфере IT вырос в 

три раза (с 8 трлн сумов в 2017-м до 23,5 трлн - в 
2022-м), темпы роста составили в среднем 20 про-
центов в год. Объем экспорта услуг информацион-
ных технологий увеличился в два раза (со 151 млн 
долларов в 2017-м до 306 млн - в 2022-м). За шесть 
лет привлечено в общей сложности 3 млрд долла-
ров инвестиций. Сегодня доля цифровых услуг в 
ВВП Узбекистана составляет 3-3,5 процента. 

Как отметил Президент на совещании, сектор 
IT-услуг дает большой импульс развитию не только 
этой отрасли, но и других благодаря цифровизации 
экономики. Так, по данным Всемирного банка, 
цифровая экономика составляет 15 процентов 
мирового валового внутреннего продукта и уве-
личивается в 2,5 раза быстрее, чем экономический 
рост за последние десять лет. Так, доля цифровой 
экономики в ВВП Узбекистана в 2022-м возросла с 
1,99 процента до 2,77 по сравнению с 2020 годом.

На совещании подчеркнута важность расшире-
ния объема услуг в этой сфере в следующем году 

до 41 трлн сумов с увеличением экспорта в два 
раза по сравнению с 300 млн долларов в 2023-м 
обеспечив тем не менее 30-процентный рост 
IT-услуг в течение 2024 года.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА
Наша страна имеет большой туристский потен-

циал, который последовательно реализуется. 
Объем экспорта туристических услуг в 2022-м 
составил 1,61 млрд долларов (в  2021-м -  296,4 
млн, в 2019-м - 1,3 млрд). За шесть лет общий 
объем экспорта туристических услуг составил 
5,13 млрд долларов. 

На совещании отмечено: для реализации име-
ющегося потенциала туризма необходимо обеспе-
чить поток 32 миллионов туристов в следующем 
году. А значит, следует построить не менее 600 
отелей и гостевых домов.

В рамках проекта «Развитие малых и средних 
городов» будут выделены 30 млн долларов на 
улучшение инфраструктуры туристических объ-
ектов, таких как Омонхона, Майданак. В январе 
выделяются дополнительно 200 млрд сумов на 
инфраструктуру дорог, ведущих к туристическим 
объектам. 

Как показывает зарубежный опыт, в ОАЭ, 
Египте, Турции и Италии туристов зачастую 
привлекает возможность приобретения ювелир-
ных изделий. Хотя в нашей стране для этого есть 
достаточные условия: за последние два года про-
дано золота четыре тонны (500 миллионов долла-
ров), в то время как ежегодный рынок ювелирных 
изделий в Узбекистане составляет более милли-
арда долларов. 

В связи с этим поручено с 2024-го организовать 
в каждом регионе современные ювелирные ком-
плексы. В следующем году по опыту Дубая будут 
размещены современные ювелирные комплексы 
стоимостью 100 млн долларов. Магазины и 
ларьки, ювелирное оборудование в этих комплек-
сах будут сдавать в аренду при поддержке банка 
и компании по развитию предпринимательства с 
условием оплаты через семь лет.

На совещании также отмечено, что необходимо 
повысить удобство местных рынков для тури-
стов. Подчеркнута важность превращения их в 
комплексы (где гости смогут проводить долгое 
время), а также в визитную карточку, отража-
ющую нашу культуру. В результате этих мер в 
сфере услуг и туризма могут быть трудоустроены 
более двух миллионов человек. 

*  *  *
Исходя из экономических тенденций в других 

странах развитие сектора услуг в Узбекистане 
имеет весьма высокий, но пока не реализован-
ный в полной мере потенциал. Особенно высок 
потенциал развития сектора услуг в регионах, 
где в связи с неразвитостью инфраструктуры 
далеко не полностью используются имеющиеся 
возможности. И именно на развитии региональ-
ного потенциала сектора был сделан акцент на 
совещании. 

Следует обратить особое внимание на те 
направления сферы услуг, которые становятся 
согласно мировым тенденциям все более востре-
бованными. Во-первых, это IT-услуги - основа 
развития цифровой экономики, охватывающей 
все стороны жизни. Во-вторых, образовательные, 
без повышения качества которых не подготовить 
компетентные кадры для цифровой экономики. 
В-третьих, медицинские услуги, становящиеся 
все более востребованными с увеличением про-
должительности жизни населения. 

Чтобы потенциал человеческого капитала 
повышался, жизнь для узбекистанцев станови-
лась комфортнее, необходимо обеспечить высокое 
качество и доступность этих услуг во всех махал-
лях страны. Именно на это ориентированы приня-
тые на совещании решения.

 - Создание промышленного предпри-
ятия недалеко от места проживания - это 
большие возможности для нас, - говорит 
Акрамжон Акбаров. - Раньше из-за без-
работицы приходилось уезжать на зара-
ботки в другие страны. Теперь работы 
хватает. Да и условия отличные.

Спрос на такую важную продук-
цию для отраслей народного хозяйства 
и промышленности, как кабель, велик 
не только на внутреннем рынке, но и на 
внешнем. Благодаря локализации новый 
проект позволил обеспечить потребите-
лей качественным и доступным продук-
том, сэкономить валютные средства.   

- Раньше определенные сложности 
(поиск необходимых средств, земельной 

площади, бумажная волокита) пугали 
желающих организовать свое дело, - 
говорит бизнесмен Султонали Тохиров. 
- Сегодня создаваемые условия и предо-
ставляемые возможности для субъектов 
предпринимательства способствуют 
рождению новых идей и целей. Так, в 
настоящее время разрабатываем проект 
по переработке меди. В результате его 
осуществления можем обеспечить рабо-
той сотни граждан.  

Следует отметить, что представи-
тели бизнес- сообщества, наладившие 
деятельность в малых промышленных 
зонах, осваивающие инвестиции, осво-
бождены от земельного и имуществен-
ного налогов. Кроме того, улучшение 

инфраструктуры в МПЗ служит повыше-
нию объема и качества, снижению себе-
стоимости выпускаемых здесь товаров. 

Малая промышленная зона «Кела-
жак» создана в предгорной местности на 
территории Киргули. Сегодня на камени-
стых просторах, которым веками не уде-
лялось внимания, кипит жизнь. 

Инвестиционный проект ООО «Zamin 
Aziya Farm» предусматривает произ-
водство необходимых для медицинских 
отраслей инфузионных растворов. 

- В рамках проекта стоимостью  
43,6 млрд сумов в год выпускается 
восемь миллионов флаконов инфузион-
ного раствора, - говорит автор проекта 
Хабибулло Неъматжонов. - Предостав-

ленные государством льготы и возмож-
ности для дальнейшего увеличения 
объемов местного производства и все-
мерной поддержки инициатив способ-
ствуют развитию сферы. Планируем 
поэтапное производство в местных 
условиях других импортируемых лекар-
ственных средств.

В промышленной зоне трудится 
немало активной  
и инициативной молодежи.  
В рамках перспективных проектов 
общей стоимостью 45 млрд 
сумов на площади 17 га ведется 
ускоренная работа по возведению 
предприятий, выпускающих 
строительные материалы, мебель, 
пряжу, товары из пластмассы, 
продовольственную продукцию, 
а также по переработке фруктов.

- Долгие годы занимаюсь поставкой 
и продажей строительных материалов, 
- говорит руководитель семейного пред-

приятия «Бехрузбек Осиё тараккиёти» 
Бекзод Кодиров. - Создание в сельской 
местности промышленной зоны решило 

проблему безработицы для многих 
семей. Сегодня работаем над реализа-
цией проекта по выпуску готовой про-
дукции. Стоимость проекта - два мил-
лиарда сумов. С запуском предприятия 
можно будет производить свыше пяти 
тонн электродов для строительной сферы 
в день.

В Ташлакском районе на 119,2 га 
площади функционируют семь малых 
промышленных зон. Изо дня в день 
расширяются масштабы обеспечения 
их электричеством, природным газом, 
питьевой водой, строятся внутренние и 
внешние дороги. В результате повыша-
ется промышленный потенциал района, 
увеличиваются объемы производства 
экспортоориентированных и импортоза-
мещающих товаров, улучшается их каче-
ство. 

Расулжон Камолов.

БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ - ВЫСОКИЙ ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

РАСШИРЯЯ СФЕРУ УСЛУГ В РЕГИОНАХРАСШИРЯЯ СФЕРУ УСЛУГ В РЕГИОНАХ

Экспертное мнение

Обид Хакимов.
Директор Центра экономических исследований и реформ 
при Администрации Президента Республики Узбекистан.

Сфера услуг в современном мире с каждым годом занимает более устойчивые позиции. 
Государства с экономикой, сосредоточенной вокруг данного сектора, считаются  
более развитыми, чем индустриальные или сельскохозяйственные экономики.  
Не случайно в передовых странах доля услуг в общем объеме ВВП превышает уровень 
75 процентов. В этом секторе сконцентрировано свыше 80 процентов работников 
умственного труда и 87 -  кадров высшей квалификации. Услуги содействуют 
социальной ориентации экономики и повышению качества жизни населения.

МПЗ

Расположенное  
на территории малой 
промышленной зоны 
«Тараккиёт» Ташлакского 
района Ферганской 
области ООО «Fеr kabel» 
специализируется  
на производстве кабельных 
изделий. Здесь 
в результате 
реализованного проекта 
(стоимость -  
13 млн долларов) в год 
выпускается шесть 
миллионов метров 
продукции 40 видов. 
Новое предприятие 
обеспечило занятость 
свыше 100 представителей 
местной молодежи. 
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В Национальном пресс-центре 
Республики Узбекистан 
состоялась пресс-конференция, 
посвященная итогам 
деятельности Агентства 
по лесному хозяйству при 
Министерстве экологии, 
охраны окружающей среды и 
изменения климата Республики 
Узбекистан за 2023 год.

В качестве спикеров выступили 
заместитель председателя агентства - 
директор ГУП «Яшил худуд» Алижон 
Маматкаримов, заместитель начальника 
управления Ходжимурат Талипов и 
директор НИИ лесного хозяйства Саид-
кул Арабов.

Как известно, общенациональный 
проект «Яшил макон» реализуется в мас-
штабе всей страны согласно Указу Пре-
зидента «О мерах по ускорению работ по 
озеленению и дальнейшей эффективной 
организации охраны деревьев в респу-
блике» от 30 декабря 2021 года. Инте-
ресно было услышать от руководителей 
сферы лесного хозяйства, насколько уда-
лось нам продвинуться вперед по пути 
реализации этого благого начинания.

Как отмечено А. Маматкаримовым, 
на видеоселекторном совещании под 
председательством Президента Шавката 
Мирзиёева 11 октября 2023 года по вопро-
сам полного использования потенциала 
туристических и культурных объектов, 
организации осеннего сезона общенаци-
онального проекта «Яшил макон» была 
поставлена задача провести сезон осен-
ней посадки деревьев с 25 октября по  
1 декабря и высадить 85 миллионов 
саженцев, а весной следующего года - 
еще 125 миллионов.

Согласно данным платформы «Яшил 
макон», в регионах республики выса-
жено 91,3 млн саженцев (107 процен-
тов). При этом на землях лесного фонда 
обеспечена посадка пяти миллионов. 
Площади питомников в лесных хозяй-
ствах системы агентства доведены до 
1,3 тысячи га. Накоплен семенной фонд 
в объеме 1,1 тысячи тонн посевного 
материала, активно использованный при 
организации новых питомников по выра-
щиванию рассады. Произведено 120 млн 
саженцев 30 видов лиственных деревьев, 

15 - фруктовых, восемь - хвойных, четыре -  
ореховых и шесть - пустынных.

В этом году каждое учреждение или 
ведомство высаживало деревья на своих 
участках. Например, в Бостанлыкском 
районе - несколько министерств и 
ведомств. Они составили договор на три 
года с предприятием «Яшил худуд», кото-
рое за оплату осуществляет уход за ними.

Помимо питомников лесных хозяйств, 
выращиванием саженцев плодовых и 
декоративных деревьев занимаются и 
фермерские хозяйства. При этом центра-
лизованно в регионы отправлено свыше 
21 млн саженцев.

На окраинах полей, вдоль дорог произ-
ведена высадка тутовника. Все посадки 
выполнены с учетом климатических осо-
бенностей каждого региона. Приняты во 
внимание недоработки прошлого года. 
Предприятие «Яшил худуд» совместно 
с хокимиятами проработало вопросы 
полива саженцев, подкормки необходи-
мыми удобрениями. В качестве помощи 
по благоустройству махаллей лесными 
хозяйствами безвозмездно переданы для 
СГМ свыше двух млн саженцев, для ДОО -  
813 тысяч, для медицинских учрежде-
ний - 900 тысяч. Специалисты лесхозов 
провели консультирование населения и 
сотрудников соответствующих служб 
махаллей по высадке и уходу за насажде-
ниями.

На высохшем дне Аральского моря за 
год произведены посев и посадка леса на 
площади 128 тысяч гектаров.

На территории около 90 тысяч га 
созданы защитные лесные насаж дения 
в зоне Приаралья, куда входят Бухар-
ская, Навоийская и Хорезмская области.  
Основной целью является уменьшение 
выброса в атмосферу пыли, соли и песка, 
а также борьба с загрязнением воздуха.

В 2023-м году в рамках проекта 
«Яшил макон» созданы зеленые пояса 

на площади 457 га. ГУП «Яшил худуд» 
проведены работы по подготовке земли 
к посадке на 295 гектарах лесных масси-
вов, где высажено 111,5 тысячи саженцев.

Перед пресс-конференцией довелось 
пообщаться со старшим научным сотруд-
ником НИИ лесного хозяйства, доктором 
сельскохозяйственных наук Зиновием 
Новицким.

- На недавнем саммите в Дубае по 
проб лемам экологии выступал с подроб-
ной презентацией проблем Арала, - гово-
рит он. - Всех интересовало, сможет ли 
Узбекистан успешно решить экологиче-
скую проблему Арала. Ведь ежегодно с 
высох шего дна моря поднимается в воз-
дух 150 млн тонн соли, пыли и песка, что 
загрязнет атмосферу. 

По словам ученого, в рамках очеред-
ной сессии Комитета по рассмотрению 
реализации Конвенции ООН по борьбе 
с опустыниванием (CRIC-21) делегация 
под руководством заместителя Генераль-
ного секретаря ООН и исполнительного 
секретаря конвенции Ибрагима Тиау 
в сопровождении министра экологии, 
охраны окружающей среды и изменения 

климата Азиза Абдухакимова побывала 
в Каракалпакстане. Гости ознакомились 
с масштабом работ по борьбе с опусты-
ниванием и созданию защитных лесных 
насаждений на дне Арала. Были впечат-
лены.

- На сегодня на высохшем дне Араль-
ского моря высажен 1 миллион 730 тысяч 
га зеленых насаждений, - продолжает он. -  
Президент поставил задачу увеличить 
площади еще на сто тысяч гектаров. Лес-
хозы, местное население - всем миром 
занимаемся этим делом. Сложность 
состоит в том, что если раньше сажали 
саксаул на более или менее благоприят-
ных почвах, то теперь остались засолен-
ные, где труднее создать зеленый покров. 
Будем применять очаговый метод, чтобы 
со временем зеленые островки срослись 
между собой. Сразу после Нового года 
приступим к посадкам.

За истекший период в рамках обще-
национального проекта «Яшил макон» 
создано 588 га зеленых парков, 622 га 
общественных, а также зеленых поясов 
вокруг Бухары, Нукуса, Хивы и Ургенча 
общей протяженностью 40 км.

Указом Президента «О мерах по обе-
спечению экологической устойчивости 
путем дальнейшего повышения уровня 
озеленения в республике и последова-
тельной реализации общенационального 
проекта «Яшил макон»» от 23 ноября 
2023 года утверждена Национальная 
программа устойчивого развития, широ-
кого внедрения инноваций и «зеленых» 
технологий в регионе Приаралья в 2024 -  
2028 годах.

Документом определено также созда-
ние Службы по борьбе с болезнями и 
вредителями деревьев в структуре ГУП 
«Яшил худуд». В последующем данная 
служба будет применять механические, 
биологические и химические методы 
борьбы против заражения зеленых 
насаждений и распространения этих 
заболеваний. 

В частности, можжевельник оказался 
подвержен заражению мучнистым чер-
вецом. Отечественные ученые, разрабо-
тав методы борьбы, обеспечивают ими 
лесоводов. При этом обработка растений 
одного региона не дает гарантий того, 
что вредители не появятся в другом.

Действительно, мало посадить дерево. 
Следует наблюдать за его ростом и состо-
янием.

Как отметил Х. Талипов, зеленый 
покров Узбекистана составляет восемь 
процентов. Лесоводы решают задачу по 
его увеличению, что далеко не просто. 
Причем увеличение зеленого лесного 
пояса планеты - задача всемирного зна-
чения. 

Проведение в Самарканде 13-17 нояб ря 
текущего года 21-й сессии Комитета по 
рассмотрению реализации Конвенции 
ООН по борьбе с опустыниванием - оче-
редное признание заслуг Узбекистана в 
решении экологических проблем.

И выступление Президента на пленар-
ной сессии Конференции ООН по изме-
нению климата (СОР28), состоявшейся 
в этом году 1 декабря в Дубае, вызвало 
большой резонанс в мировом сообще-
стве. Глава нашего государства выдви-

нул важные инициативы, в том числе о 
разработке совместно с Международной 
организацией труда программы «Зеленая 
занятость», а также о создании Центра 
моделирования влияния изменения кли-
мата на занятость.

Узбекистанцы на протяжении двух 
лет активно занимаются посадкой 
зеленых насаждений, поставив перед 
собой задачу - довести до 2030 года 
зеленый покров страны до 30 процен-
тов территории. Это позволит снизить 
влияние на население последствий 
глобального потепления, улучшить 
здоровье нации.

Как отметил С. Арабов, Президент 
в своем выступлении в Дубае призвал 
широко использовать достижения 
науки в борьбе с изменением климата, 
а также пригласил ведущих ученых 
и экспертов к участию в Климатиче-
ском научном форуме, организуемом на 
базе «Зеленого университета» в Таш-
кенте. Анонсировано, что Узбекистан 
совместно с ООН планирует провести 
в 2024 году конференцию «Климатиче-
ская миграция».

Все научные сотрудники НИИ лес-
ного хозяйства активно участвовали в 
высадке саженцев этой осенью, консуль-
тировали фермеров и население не только 
по вопросам подготовки посадочного 
материала, но и по уходу за деревцами.

Отмечено также, что Указом Прези-
дента «О мерах по трансформации сферы 
экологии и охраны окружающей среды 
и организации деятельности уполномо-
ченного государственного органа» от  
31 мая 2023 года образован Центральноа-
зиатский университет изучения окружа-
ющей среды и изменения климата (Green 
University). А постановлением главы 
государства от этой же даты определено 
подготовить научно обоснованные реко-
мендации по высадке зеленых насажде-
ний в целях увеличения лесного покрова 
Узбекистана. Поручено обеспечить инте-
грацию научно-исследовательских и 
практических знаний, организацию дея-
тельности на кластерной основе, обмен 
академическим и профессиональным 
опытом.

Журналисты получили ответы спике-
ров по ряду вопросов касательно вклада 
Узбекистана в борьбу против глобаль-
ного потепления, за улучшение экологи-
ческой обстановки в стране и мире.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной службы 
Агентства по лесному хозяйству 

при Министерстве экологии, охраны 
окружающей среды и изменения 
климата Республики Узбекистан.

Фото из архива службы.

«ЯШИЛ МАКОН»: КАК УЗБЕКИСТАН «ЯШИЛ МАКОН»: КАК УЗБЕКИСТАН 
БОРЕТСЯ С ИЗМЕНЕНИЯМИ КЛИМАТАБОРЕТСЯ С ИЗМЕНЕНИЯМИ КЛИМАТА

СФЕРА ВОДОПОЛЬЗОВАНИЯ:СФЕРА ВОДОПОЛЬЗОВАНИЯ:
ОПЫТ И КОНСОЛИДАЦИЯ ОПЫТ И КОНСОЛИДАЦИЯ 

СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИСТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Изменение климата сегодня затрагивает все 
уголки Земли, а его последствия наносят эконо-
микам государств немалый ущерб, препятствуют 
достижению ЦУР, становятся серьезными вызо-
вами для человечества.

Эту проблему с высокой трибуны не раз подни-
мал лидер нашего государства. Президент Узбе-
кистана, обращаясь ко всем странам, крупным 
международным организациям и институтам 
гражданского общества, призывает консолидиро-
вать усилия в сфере противодействия изменению 
климата и смягчения его последствий, финанси-
рования климатических стратегий и перехода к 
«зеленой» энергетике. 

Страны Центральной Азии, как и многие дру-
гие регионы, сталкиваются с экологическими 
проблемами. Узбекистан в свою очередь демон-
стрирует приверженность борьбе с ними. Сфор-
мирована прочная нормативно-правовая база, 
реализуются масштабные программы, направ-
ленные на продвижение вопросов «зеленой» 
повестки. Принимаются практические меры по 
адаптации основных отраслей экономики к изме-
нению климата и достижению углеродной ней-
тральности. По всей стране внедряются новые 
объекты ВИЭ и «зеленые» технологии. А на про-
шедшем в начале декабря Всемирном саммите 
по действиям в области борьбы с изменением 
климата в рамках 28-й Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изменении климата 

(COP28) Узбекистан выступил с рядом важных 
инициатив по усилению борьбы с изменением 
климата на разных уровнях. 

На днях Генеральная Ассамблея 
ООН одобрила предложенную 
Узбекистаном в соавторстве с рядом 
стран резолюцию «Центральная 
Азия перед лицом экологических 
проблем: укрепление региональной 
солидарности во имя устойчивого 
развития и процветания». В документе 
особо отмечается важность укрепления 
регионального сотрудничества для 
решения экологических проблем, что 
в свою очередь будет содействовать 
социально-экономическому 
развитию государств. В резолюции 
подчеркиваются важная роль 
новаторских технологий и передовой 
практики в борьбе с опустыниванием, 
засухой, песчаными и пыльными 
бурями в Центральной Азии. 

Успешно складывающийся на пространстве 
ЦА диалог на высшем уровне придает значимый 
импульс переговорным процессам по всем направ-
лениям, в том числе в водохозяйственном секторе. 
Важную роль играют ежегодные консультатив-
ные встречи глав государств Центральной Азии, 

которые закладывают прочную основу для кон-
структивного решения многих актуальных про-
блем регионального масштаба. Одним из таких 
событий стал запуск процесса совершенствова-
ния организационной структуры и договорно- 
правовой базы Международного фонда спасения 
Арала (МФСА). 

Президент Республики Узбекистан Шавкат  
Мирзиёев в выступлении на очередном заседании 
Совета глав государств - учредителей Междуна-
родного фонда спасения Арала 15 сентября теку-
щего года в Душанбе обратил особое внимание 
на проблему нехватки воды в Центральной Азии, 
которая приобрела острый и необратимый харак-
тер и дальше будет только усугубляться. Исходя 
из этого указано на важность дальнейшего укре-
пления доверия, добрососедства и партнерства, 
наращивания практического взаимодействия 
между государствами региона.

Так, в странах ЦА имеются свои националь-
ные подходы к вопросам выстраивания водной 
политики, но в нынешних условиях особую зна-
чимость обретает «водная дипломатия», нацелен-
ная на многосторонний формат взаимовыгодного 
сотрудничества. И в этом плане немало практиче-
ских результатов. Остановимся подробно на наи-
более значимых. 

Благодаря активизации двустороннего диалога 
в 2016 году создана совместная узбекско-казах-
ская рабочая группа для выработки предложений 

по углуб лению сотрудничества в сфере водных 
отношений. В июле 2020-го между двумя стра-
нами подписана «дорожная карта» по вопросам 
сотрудничества в этом направлении, что придало 
дополнительный импульс двустороннему взаимо-
действию.

Активные контакты налаживаются и с Кыргы-
зстаном. Отрадно, что в настоящее время страна 
демонстрирует готовность к переговорному про-
цессу в рамках МФСА. 

Одним из значимых событий в налаживании 
многостороннего водно-энергетического сотруд-
ничества между странами региона стало подпи-
сание трехсторонней «дорожной карты» между 
Узбекистаном, Кыргызстаном и Казахстаном 
по совместному строительству Камбаратинской 
ГЭС-1 в январе 2023 года. Также три страны 
начали совместно решать вопрос о дополнитель-
ном сбросе воды из Токтогульского водохрани-
лища в летний период. 

Вместе с тем ярким примером активизации 
парт нерских отношений между Узбекистаном и 
Кыргызстаном в столь важной сфере стало подпи-
сание в ноябре 2022-го соглашения о совместном 
управлении водными ресурсами Андижанского 
(Кемпир-Абадского) водохранилища. Узбеки-
стан успешно ведет диалог по многим аспектам 
водно-энергетических вопросов и с Таджикиста-
ном. С марта 2018 года между двумя странами 
действует рабочая группа по комплексному 

использованию водных ресурсов трансграничных 
рек. А первым крупным проектом узбекско-тад-
жикского энергетического сотрудничества стала 
достигнутая в июне 2022-го договоренность о 
строительстве Яванской ГЭС мощностью 140 
МВт. Проект стоимостью 282 млн долларов будет 
вырабатывать 700-800 млн кВт/ч электроэнергии. 
Также планируется строительство ГЭС на реке 
Фандарье мощностью 135 МВт.

Между тремя странами - Узбекистаном, Тад-
жикистаном и Казахстаном - достигнута дого-
воренность по режиму работы водохранилища 
Бахри Точик (Кайраккумское) в вегетационный 
период, что позволяет обеспечить необходимую 
подачу воды в среднем течении реки Сырдарьи. 

Взаимовыгодное трансграничное водное 
сотрудничество успешно выстраивается и с 
Туркменистаном. В частности, в мае 2021 года 
в Ашхабаде подписано межправительственное 
соглашение о совместной узбекско-туркменской 
комиссии по водохозяйственным вопросам. Тур-
кменская сторона в свою очередь оказывает орга-
низационную поддержку в эксплуатации распо-
ложенных на ее территории водохозяйственных 
объектов Узбекистана, таких как Каршинский 
магистральный канал, Аму-Бухарский машин-
ный канал и Туямуюнский гидроузел. 

Страны региона сегодня не только решают 
насущные вопросы повестки дня, но и активно 
обмениваются опытом в сфере использования 
современных водосберегающих технологий, 
подготовки и переподготовки кадров. Примеча-
тельно, что в складывающейся атмо сфере взаим-
ного доверия и поддержки государства ЦА идут 
на компромиссы и формируют единые подходы 
по ключевым вопросам трансграничного водо-
пользования. Так, наряду с налаживанием межго-
сударственных отношений «водная дипломатия» 
используется странами региона в качестве важ-
ного эффективного инструмента, направленного 
на формирование позитивного имиджа на реги-
ональных и международных площадках. Это 
позволяет продвигать совместные инициативы 
для усиления практических действий, получать 
помощь и поддержку международного сообще-
ства для решения накопившихся проблем в обла-
сти водопользования.

На крупных международных площадках озву-
чены данные экспертов о том, что на некоторых 
территориях Центральной Азии нагрузка на 
водные ресурсы увеличится к 2040 году в три раза. 
Экономический ущерб со временем может достиг-
нуть 11 процентов регионального валового про-
дукта. Уже сейчас, по данным Организации Объ-
единенных Наций, государства региона ежегодно 
теряют до двух миллиардов долларов из-за дефи-
цита и неэффективного использования водных 
ресурсов. И в этих условиях залогом устойчивого 
развития каждой страны ЦА может быть тесное 
сотрудничество, нацеленное на совместное прак-
тическое взаимодействие. 

Сотрудничество

Нозим Хасанов.
Начальник отдела Международного института Центральной Азии.

Появление новых вызовов и угроз, возникающих вследствие глобального изменения климата, 
ухудшения водно-экологической обстановки и растущего дефицита водных ресурсов, 
вызывает беспокойство во всех странах Центральной Азии. В этих условиях оптимизм 
вселяет ясное понимание странами региона: необходимо объединить усилия по выработке 
и реализации совместных согласованных действий по защите окружающей среды.

Итоги - 2023
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КОЛЛЕКТИВ  КОЛЛЕКТИВ  
ГП «НАВОИЙУРАН»ГП «НАВОИЙУРАН»

искренне поздравляет  искренне поздравляет  
народ Узбекистана  народ Узбекистана  

с Новым с Новым 20242024 годом! годом!
Желаем мира  Желаем мира  

и достатка вашим  и достатка вашим  
семьям, реализации  семьям, реализации  
всех перспективных  всех перспективных  

проектов!проектов!

Фируза Хамдамова.
Докторант Национального 
центра Республики Узбекистан 
по правам человека, доктор 
философии по юридическим 
наукам (PhD).

Важнейшим шагом в обеспечении 
гендерного равенства женщин 
Узбекистана стало принятие  
в 2021 году Стратегии достижения 
гендерного равенства в Республике 
Узбекистан до 2030 года.  
В документе отражен передовой 
опыт, способствующий в том числе 
созданию условий для улучшения 
благосостояния женщин.
Предпосылками для успешной реа-

лизации гендерной стратегии являются 
защита прав человека; действенная 
система социальной помощи; устойчи-
вый экономический рост и политическая 
стабильность в стране. От этого зави-
сит эффективное функционирование 
системы в целом. 

Обеспечение и защита прав человека -  
одно из приоритетных направлений 
государственной политики Республики 
Узбекистан. Приняты Национальная 
стратегия РУз по правам человека и 
Национальная программа образова-
ния в области прав человека в РУз, где 
особое внимание уделено гендерным 
вопросам. 

Об эффективности национальной 
системы по защите прав человека можно 
судить по уровню и степени защищенно-
сти уязвимых категорий населения, что 
особенно актуально в условиях дина-
мичных трансформационных процессов. 
С учетом современных реалий укрепля-
ется система соцзащиты соотечествен-
ников. Образовано Национальное агент-
ство социальной защиты при Президенте 
Республики Узбекистан. 

Экономический рост и гендерное 
равенство - взаимно обуславливающие 
друг друга факторы. Для реализации 
успешной гендерной стратегии нужны 
адекватные ресурсы. Это не издержки, а 
инвестиции в будущее. Международные 
органы по правам человека постоянно при-
зывают к выделению финансовых ресур-
сов для этих целей. Гендерное равенство 
- фактор, способствующий внедрению 
инноваций и новых подходов, которые обе-
спечивают экономический рост. 

И, конечно, важна политическая 
стабильность в стране. В связи с этим 
отрадно отметить, что многие эксперты 
подчеркивают: в условиях глобальных 
политических кризисов Узбекистан оста-
ется резервуаром стабильности и мира.

Анализ международной прак-
тики и опыта передовых стран, 

лидирующих в мировых гендерных 
индексах, позволяет выделить сле-
дующие необходимые условия для 
успешной реализации гендерной 
стратегии.

1. Политически корректная терми-
нология в гендерных законодательстве 
и стратегиях. Например, сегодня между-
народные эксперты рекомендуют избе-
гать таких формулировок, как «борьба 
за права женщин», которые носят 
несколько агрессивный оттенок. Вслед-
ствие чего некоторые могут истолковы-
вать их как «борьбу против мужчин» и 
советуют применять понятие «совмест-
ные усилия» или «ответные меры», кото-
рые имеют позитивный оттенок и будут 
способствовать консолидации общества. 
Корректная терминология также подра-
зумевает отсутствие отсылочных норм 

и нечетких формулировок в нормативно- 
правовых актах. 

2. Избирательный подход при 
перенимании зарубежного опыта.  
Не каждая зарубежная практика при-
менима в другой стране. Кроме того, 
опираться нужно прежде всего на опыт 
политически и экономически стабиль-
ных государств. 

3. Координация и согласованный 
подход, готовность задействованных 
структур к партнерству и диалогу на 
всех уровнях.

Отсутствие единого понимания и 
конфликт интересов на любом уровне -   
факторы, препятствующие успешной ген-
дерно-правовой реформе, что ведет к фор-
мальному подходу, увеличению бюрокра-
тических препон, форм отчетности, но не 
к реальным улучшениям в сфере. 

4. Эффективная организация 
информационно-разъяснительной 
работы, разработка дифференцирован-
ных учебных программ, совершенство-
вание методологии обучения, внедрение 
инновационных методов обучения с уче-
том специфики разных групп населения. 
Для большего охвата отдельное внима-
ние следует уделить массовой культуре: 
кино, музыке, социальным сетям, изда-
нию художественной и научно-попу-
лярной литературы для максимального 
охвата аудитории. 

НЕОБХОДИМЫЕ ГАРАНТИИ 
ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ УСПЕХА

Чтобы гендерная стратегия была 
успешно реализована, необходимо 
следующее.

1. Систематическое гендерное 
обучение сотрудников всех ведомств 
для глубокого понимания гендерных 
вопросов, прежде всего руководящего 
состава. 

2. Наличие гендерных стратегий 
в каждом ведомстве-исполнителе, 
предусматривающих в том числе 
меры по обеспечению гендерного 
баланса в составе учреждения, вклю-
чая руководящие должности. 

3. Проведение гендерного аудита 
в каждом ведомстве-исполнителе, 
который служит в качестве диалога 
с учреждением для оказания содей-
ствия в продвижении гендерного 
равенства. 

4. Сбор и анализ гендерной ста-
тистики в рамках каждого ведом-
ства-исполнителя и обеспечение их 
открытости и доступности на сай-
тах учреждения согласно требова-
ниям законодательства. 

Следует отметить, что в этом направ-
лении многое сделано. В частности, 

практически во все концепции развития 
до 2030 года включены мероприятия 
по обеспечению гендерного равенства.  
В ряде ведомств созданы гендерные 
советы и приняты «дорожные карты» по 
обеспечению гендерного равенства. Важ-
ным шагом стало внедрение института 
гендерного аудита. С учетом зарубеж-
ных практик целесообразно рассмотреть 
вопрос о введении национального ген-
дерного индекса (рейтинга) по итогам 
проведения гендерного аудита для 
оценки гендерной чувствительности 
ведомств. 

ФАКТОРЫ И РИСКИ, 
ВЛИЯЮЩИЕ НА ИСХОД

Стратегия достижения гендерного 
равенства в РУз до 2030 года в условиях 
динамично меняющихся современных 
реалий носит, можно сказать, долгосроч-
ный характер. Она принята при опре-
деленных условиях и уровне развития 
страны с учетом определенных факто-
ров. Но комплекс последних имеет свой-
ство меняться. Другими словами, всегда 
важно учитывать все возможные риски и 
угрозы.

В зависимости от сферы, в которой 
возникают неблагоприятные послед-
ствия, можно выделить экономические, 
политические, социальные, культурные 
риски, а в условиях цифровой транс-
формации - технологические. Оценка 
возможных рисков и управление ими 
- необходимый этап при разработке, 
реализации и мониторинге стратегии. 
В качестве таких рисков и угроз можно 
указать пандемию, климатический кри-
зис, безработицу, инфляцию и другие.

При реализации гендерной стратегии 
важно прогнозировать риски и посто-
янно корректировать политику с учетом 
новых тенденций и появления инноваци-
онных подходов.

УСЛОВИЯ ПО УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИ ЖЕНЩИН: 
ОРИЕНТИРЫ ДЛЯ УЗБЕКИСТАНА

Гендерное равенство


